Acta de la reunión extraordinaria de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad Complutense de Madrid celebrada el día 28 de marzo de 1996, a las 10 horas, en la Sala de Juntas del Antiguo Rectorado (C/ Isaac Peral s/n) con la asistencia de los funcionarios que al margen se relacionan:

Marta Torres Santo Domingo, Directora Santos Aramburo, Vicedirectora Cristina Gállego Rubio, Jefa Servicio de Coordinación y Proyectos de Bibliotecas Sánchez Manuel Mariana, Director del Fondo Histórico Documental y Bibliográfico Mª Reyes Carmona Vignau, Directora de Fondo Antiquo Manuel Α. Martín Responsable de la Unidad de Adquisiciones Alicia Sánchez Hontana, Coordinadora del Programa de Informatización de Bibliotecas Ángeles Vián Herrero, Dtra. de la Btca. de Fac. de Bellas Artes María Peñalver Simó, Dtra. Btca. Fac. C. Biológicas Magán Wals, José A. Dtor. Btca. Fac. C. Económicas Hernández Carmen Zapata, Dtra. Btca. Fac. C. Físicas Hortensia Esteve Rey, Dtra. Btca. Fac. C. Geológicas Manuela Creao Cataño, Subdirectora Btca. Fac. C. Información Isidro Rodríguez Parra, Dtor. de la Btca. Fac. de C. Matemáticas Adela Tercero Jiménez, Dtra. Btca. Fac. C. Químicas Mª Avelina Fernández Cruz, Dtra. Btca. Fac. de Políticas Ricardo González Castrillo, Dtor. Btca. Fac. de Derecho Ana Liter Mayayo, Dtra. Btca. Fac. de Educación Ana González Castrillo, Responsable Biblioteca "María Díaz Jiménez". Fac. Educación Aurora Miguel Alonso, Dtra. Btca. Fac. Farmacia Pilar Martínez González,

Punto único del orden del día Las adquisiciones bibliográficas de la BUC:

La **Directora** explica que la iniciativa de la adquisición centralizada de publicaciones periódicas partió, el pasado del Vicerrector año, de Investigación, a propuesta de los Decanos de las Facultades de Ciencias, que manifestaron preocupación su por elevado del coste. E1Vicerrector abordó este asunto con la Dirección de la Biblioteca en la línea buscar una solución diferente al incremento del gasto de las suscripciones en 2 ó 3 millones de pesetas. La Biblioteca se comprometió a estudio de hacer un revistas del área de ciencias --qué se compra, incidencia de los duplicados-- y analizó ventajas de negociación conjunta con los proveedores.

La Unidad de Adquisiciones de la BUC realizó un estudio en el que se constataba que se podría alcanzar un ahorro del 13% conjunto si negociaba único con un proveedor. Se planteó Vicerrector y éste a su vez a los Decanos de Ciencias. Las Facultades de C. Físicas, C. Geológicas, C. Matemáticas y Ouímicas siquieron adelante con el proyecto y las aprobaron oportunas retenciones de crédito, previo caracter а oficial convocatoria del concurso para la adquisición de publicaciones periódicas de ciencias correspondientes 1996, por parte del Servicio de Contratación y

Directora Btca. Fac. Filología Manuel Oliva Hernández, Dtor. Btca. Fac. Filosofía Fco. Javier de Jorge García-Reyes, Dtor de la Btca. Fac. Geografía e Historia Juan A. Méndez Aparicio, Dtor. Btca. Fac. Medicina Cristina Ortiz Diez de Tortosa, Dtra. Btca. Fac. Psicología Raquel Benito Alonso, Directora. Btca. Fac. Veterinaria Manuel Vilariño Pardo, Dtor. Bt.ca. E.U. Biblioteconomía Carmen Antón Luaces, Dtra. Btca. E. U. Estadística Miguel Ángel Martínez Santos, Dtor. Btca. E.U. Estudios Empresariales Mª Jesús Santurtún de Hoz, Dtra. Btca. E.U. de Óptica Mª Dolores Illanas Duque, Dtra. Btca. E.U. de Trabajo Social Eugenio Tardón González, Responsable del Centro Documentación Europea (Fac. de C. Económicas) Juan Carlos Domínguez Martínez, Responsable del Centro de Documentación Europea (Fac. Derecho) Ana Delgado Pérez, Jefa de Canje Internacional Javier Fco. Fernández Iglesias, Secretario

Patrimonio de la U.C.M. concurso --publicado el 29 de septiembre de 1995 en el Oficial Diario las de Comunidades Europeas-resolvió a favor de la agencia internacional de suscripciones EBSCO a finales de enero.

La demora en la resolución del concurso, que no es imputable a la Biblioteca, ha provocado, en esta ocasión, el retraso en la recepción de las publicaciones.

Directora La sique explicando que, poco a poco, otras Facultades pidieron adherirse al proceso adquisición centralizada de publicaciones periódicas y se sumarán al estudio de colección que se hará para el año 1997. En este sentido se presenta la <u>"Propuesta para</u> la realización del Proyecto de Adquisición Centralizada de Publicaciones Periódicas <u>de varios Centros de la</u> <u>U.C.M. para 1997"</u>, abierta a los interesados en todos participar. (Cfr. documentación distribuida en esta Junta por la Unidad de Adquisiciones de la BUC, con el título "Reunión extraordinaria de la Junta de Directores de Biblioteca 28las adquisiciones bibliográficas de la BUC", documento 3).

La Directora resume a continuación, con el deseo de que se debatan, los aspectos más controvertidos del proyecto:

-Algunos gerentes plantean la centralización como la lucha de la Biblioteca por hacerse con el control de la gestión del presupuesto. Sobre esto la Directora indica que no tiene nada que decir, puesto que son las autoridades de cada Centro las que deciden todo, desde su participación o no participación en el estudio o en el proyecto, las retenciones de crédito, etc. El único interés de la Biblioteca está en el ahorro.

- -Hay quienes dudan de que una gestión centralizada sea mejor o más agil que una descentralizada. La experiencia de las bibliotecas de ciencias nos debe dar la respuesta.
- -Algunos compañeros opinan que en cualquier gran concurso de adquisición de publicaciones el sector librero español no tiene nada que hacer ante las grandes empresas extranjeras. Este sería el debate del proteccionismo o el librecambio; no obstante la Biblioteca gasta cerca de 500 millones anuales de pesetas en adquisiciones y nos piden rentabilizar los recursos.
- La Directora concluye su exposición solicitando a las bibliotecas de ciencias que valoren su experiencia y animando a todos a exponer sus opiniones en el debate.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Físicas expresa la satisfacción de su Facultad con la parte económica del proceso, si bien considera que es pronto para saber si se ha mejorado en la parte técnica.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas dice que en su caso el ahorro ha sido de un 18%; en lo económico están por tanto satisfechos, si bien ha habido quejas por el retraso en la recepción de las publicaciones. Comenta que es partidario del mercado español, pero que en ocasiones les falta experiencia en este campo y sus precios son mucho más caros, incluso en un 30%.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Químicas dice que el ahorro económico ha sido espectacular, superior al millón de pesetas. En cuanto a la recepción de las publicaciones ha habido una protesta formal sobre el retraso, aunque han entendido las causas que lo han motivado. Sobre la agilidad de la gestión técnica cree que en adelante será semejante a la de los pasados años, si bien es pronto para valorarlo.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Geológicas considera que, como ha indicado en otras ocasiones, el ahorro económico que se obtiene con la centralización no es suficiente y se alejan los trámites de petición de la Facultad cuando, después de tantos años, son algo mecánico. Si el ahorro es espectacular, como dice la Directora de la Biblioteca de C. Químicas, se debe seguir adelante; si bien en su Facultad recelan de que el Rectorado libre las cantidades de dinero precisas en el momento oportuno. En cuanto a los precios comenta que los ofertados por la agencia EBSCO para 1996 no están dentro de las posibilidades de los libreros españoles, salvo que se unieran.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Químicas se interesa por las bibliotecas que trabajan con proveedores nacionales para publicaciones periódicas. En la Biblioteca de la Escuela Universitaria de Empresariales trabajan con Mundiprensa y en la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria con Díaz de Santos.
 - La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filologia dice

- que a través del **Responsable de la Unidad de Adquisiciones** han realizado una buena operación económica con la empresa EBSCO, aunque por primera vez ha competido con ellos Ciencia e Industria. En esta Biblioteca han tenido problemas con algunos Departamentos. la **Directora** comenta que en el caso de las publicaciones periódicas de letras se está trabajando con otros proveedores.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Económicas comenta que es frecuente que las empresas hagan ofertas muy tentadoras en el primer año y que luego suban los precios. La Directora le responde que esto se evita con la sucesiva convocatoria de concursos públicos.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias de la Educación dice que trabajaron con LUA hasta que quebró, luego con EBSCO sin que la experiencia fuera satisfactoria y finalmente se han pasado a Ciencia e Industria.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Biológicas dice que no se sumaron al proyecto por la negativa del Decano, a pesar de que los Departamentos lo querían, porque no disponían del dinero suficiente en su Facultad y se negaban a entregarlo al Rectorado. En su Centro las cosas seguirán como hasta ahora: gestión descentralizada y "proveedor a proveedor".
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Psicología dice que es un proyecto que excede de nuestras competencias y que vamos muy rápido; depende de las Facultades y de sus autoridades académicas y tenemos que convencer aportando datos y experiencias. La Directora responde que la iniciativa partió el año pasado de autoridades académicas y no de las administrativas, y dice que este año se presenta un proyecto que se encontrará con resistencias. No obstante si estamos de acuerdo se puede seguir adelante y plantear la estrategia a seguir.
- La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria estima, también, que se va deprisa y que no ha dado tiempo a comprobar la puntualidad en los plazos. En su opinión debemos trabajar con varios proveedores y manifiesta la preocupación de su Gerencia por las fluctuaciones del dolar. La Vicedirectora contesta que se han evitado las fluctuaciones incorporando la cláusula de precio cerrado en pesetas en el concurso.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Medicina, descontento con la forma de proceder de EBSCO, pregunta que ocurre con el IVA en el caso de proveedores extranjeros. El Responsable de la Unidad de Adquisiciones le contesta que los proveedores extranjeros sólo pagan el IVA en el caso de las publicaciones españolas y que, en su opinión, se deberían separar las publicaciones nacionales y las extranjeras. En cuanto a EBSCO indica que obtiene las revistas extranjeras un 10% más baratas que los libreros españoles.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia considera que el uso del tema del IVA para oficinas no españolas no es igualitario y dice que está de acuerdo en los

concursos, pero en condiciones de igualdad para el comercio librero español. En cuanto a las revistas de ciencias no tiene nada que objetar, pero en las de humanidades la forma de acceso es a través del comercio nacional, incluso le consta que libreros españoles las suministran a EBSCO; es, por tanto, partidario de concursos parciales. El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia, que se reconoce como defensor del sector librero español, explica que de la noche a la mañana se obliga a los libreros nacionales a competir con EBSCO, cuando tenemos que admitir que por una tramitación deficiente, que nos es imputable, han tenido que afrontar endeudamientos. La Vicedirectora le contesta que todos somos defensores de los libreros españoles y que ojalá pudieran hacerse con el mercado de las publicaciones periódicas, pero que hasta el momento no son competitivos. El Director de la manifiesta Biblioteca de Geografía e Historia, que discrepancias, propone que se proceda a la convocatoria de concursos por facultades o por áreas temáticas. La Directora le responde que los concursos individuales son iniciativa de cada Centro y los pueden llevar a cabo cuando lo deseen.

- La Diurectora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Físicas es partidaria de continuar con EBSCO otro año más para evitar retrasos en la tramitación de las suscripciones y darles un margen de confianza, porque su experiencia anterior con ellos fue satisfactoria.
- El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de Biblioteconomía y Documentación hace dos propuestas: la primera, que se espere un año hasta comprobar cómo transcurre la experiencia del área de ciencias; la segunda, que se dividan los concursos en revistas nacionales y revistas extranjeras.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Económicas se pregunta cómo vamos a pagar a EBSCO en 1996 cuando todavía tenemos deudas con libreros españoles del año 1994 y recuerda que estos nos ofrecen ventajas como atención directa en la instalación de bases de datos en CD-ROM o el sistema de "libros a examen". Estas ventajas se deben considerar en las cláusulas de los concursos. La Directora comenta que en el concurso hubo libreros españoles que no hicieron frente a la fianza que se pedía.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Filosofía reflexiona sobre la Europa del mercado único y se pregunta por qué no vamos a aprovecharnos de sus ventajas. No se considera proteccionista con respecto al sector librero español, porque no potenciar algo que está caduco У necesita reestructuración; sin embargo, como tenemos memoria histórica y ética del agradecimiento hacia los libreros españoles que nos han antendido y de alguna manera subvencionado, debemos separar la adquisición de revistas nacionales, cuya tramitación es muy engorrosa, de las extranjeras. Finalmente dice que es partidario de actuar ahora, sin esperar a ver qué pasa con las revistas de ciencias, y propone que en el concurso se incluyan servicios JETS y que los proveedores asuman los trámites de las reclamaciones.

- La **Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología** con relación al asunto de los libreros españoles dice que una buena fórmula para empezar es pagar con celeridad porque las demoras encarecen los precios. La **Directora** le contesta que eso no depende de nosotros.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas dice que la demora es real, pero que considera que es algo coyuntural y que debemos tener paciencia: ahora se impulsan, en una primera etapa las revistas de ciencias y en 1997 el resto.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia dice que su postura de protección del sector librero español ni es visceral ni antieuropea, sino que resulta de una valoración en términos de memoria histórica. Añade que no se analizar sólamente los factores cuantitativos, deben los cualitativos; tambien en este sentido tendríamos que cuántos problemas resuelven los proveedores extranjeros. Sobre la competitividad considera que los libreros españoles tendrían que acudir mediante uniones temporales de empresas a los concursos. El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia sigue diciendo que, cuando hablamos de centralización de servicios, la Biblioteca se está anticipando al modelo de gestión que se está discutiendo en la UCM y que, en su opinion debe pasar por la imbricación de los distintos servicios y no por una oposición entre instituciones centrales y periféricas. La **Directora** le contesta que únicamente se trata de una propuesta para discutir y que, por primera vez contamos, gracias al Responsable de la Unidad de Adquisicones, con una lista cruzada de revistas. No hay más estrategia que el bien de la Biblioteca y la discusión de un proyecto que parte de la iniciativa de cuatro Facultades de Ciencias.
- La Vicedirectora propone que se dirijan al Responsable de la Unidad de Adquisiciones las propuestas que se estimen oportunas y que las bibliotecas que estén interesadas se lo comuniquen. El Responsable de la Unidad de Adquisiciones dice que la herramienta básica de trabajo es el documento titulado "Propuesta para la realización del Proyecto de Adquisición Centralizada de Publicaciones Periódicas de varios Centros de la UCM para 1997", distribuido en esta Junta.
- El Responsable del Centro de Documentación Europea del Campus de Somosaguas solicita que en el concurso se incluya una cláusula de penalización económica en el caso de retrasos en la recepción de las publicaciones.
- El Director de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas, en cuanto a la eficacia de la gestión comenta que la emisión de una única factura por las publicaciones periódicas simplifica de forma considerable la tramitación administrativa.
- La **Directora** indica que se procederá, en el caso de los Centros interesados, según el calendario reflejado en la <u>"Propuesta"</u> citada anteriormente. La **Directora** consulta directamente cuántas bibliotecas quieren participar en la fase de estudio de la colección de publicaciones periódicas; se

realizan las consultas en esta Junta y se comprueba que están interesadas en participar en el Proyecto: Facultades de Políticas, Ciencias Económicas y Empresariales, Ciencias de la Información, Farmacia, Filología A, Filosofía y Odontología, Escuela de Estudios Empresariales y Centros de Documentación Europea de Moncloa y Somosaguas. La Unidad de Adquisiciones realizará un estudio previo con todos los títulos de revistas que se reciben en estas bibliotecas.

Y sin nada más que tratar se levanta la sesión a las 13 horas y 30 minutos.

Vº Bº LA DIRECTORA EL SECRETARIO